

PRECIO
0.20

Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20

Ejemplar

DIRECTOR
Ricardo Rojas Vincenzi
ADMINISTRADOR
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELEFONO 3772
APARTADO 1439

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 8 de Enero de 1951

Nº 55

BOLON POLITICO

Aseguran los figueristas que es cosa arreglada ya que don Mario Echandi será el Jefe de Acción de Figueres.—Lo que parecen olvidar es que el pueblo de Costa Rica tendrá algo que decir y hacer al respecto y que el único Partido unificado, en pie de lucha y con absoluta mayoría de adherentes, es el Republicano Nacional

La terminación del año 1950, que como decía algún optimista fué en cero, por lo cual no podía esperarse mucho bueno de él, ha despertado grandes actividades de los politiqueros, especialmente de los figueristas, que suspiran por volver a los

buenos tiempos de las indemnizaciones de guerra, los reclamos, los pagos sin publicación de cuentas y otras lindezas por el estilo.

Tan desalados andan recogiendo adhesiones para Figueres, que no tienen ni siquiera la decencia de res-

petar los sentimientos de quienes fuimos y seguimos siendo calderonistas. Hasta a algunos amigos nuestros, fieles militantes del Partido Republicano, se han acercado los propagandistas de Figueres, afirmando Pasa a la página 8

Falta el pan en miles de hogares

Los mismos periódicos brochas el servicio del oficialismo, en su ignorancia supina, dan datos que ponen en evidencia el pavoroso y criminal fracaso de esta República de Segunda que estamos viviendo.

El «Diario de Costa Rica» órgano propagandístico del hombre que ocupa la Presidencia, dice que las Fies-

tas estuvieron deslucidas, que el pueblo no participó en ellas y que se debe a la pésima situación que confrontan miles y miles de hogares. No debe estar muy grato Ulate con el repertorio que dió esos datos, pero lo cierto es que, quizá por descuido, tal informe salió publicado en el diario presidencial.

Al mismo tiempo, en otro periódico brocha, se informa que el Banco Central, cuyos mangoneadores devengan sueldos de siete mil colones, en pocos meses de existencia ya tiene varios millones de colones en Caja.

No hay que profundizar mucho Pasa a la página 8

Cafetalero:

Con el café a SESENTA DOLARES QUINTAL debieras haberle hecho millonario. A como está el cambio cada fonega de café debería representar más de quinientos colones para el que lo produce. ¿Que no recibes ni la mitad? ¿Y quién se queda con el resto? ¿El Gobierno, el Banco Central y los organismos oficiales? ¿Y de quién es la culpa? Calderón Guardia te quitó todos los impuestos; y tú ayudaste a éstos de ahora, que van a medias contigo. ¿Qué pasará cuando los precios vuelvan a su nivel moral? ¿Los crees capaces de ir a medias en las pérdidas, como lo van en las ganancias?

Hay que rebajar el Presupuesto

Y reducirle las cargas al consumidor nacional

Informes indirectos, pero exactos, nos han puesto en conocimiento de una situación interesante creada en el seno de la Asamblea Legislativa. Al parecer, hay ya un considerable número de diputados que está convencido de que el país no puede seguir en la forma que va. Empujados por el clamor popular, que es muy grande, esos diputados han llegado a pensar y comentar, en corrillos y con mucho miedo, la posibilidad de alreverse a pedir grandes rebajas

(Pasa a la Pág. OCHO)

Industrial:

Estás viviendo de milagro. Una legislación disparatada te protege, a ratos, y te puede arruinar en cuanto los venga en gana a los del Banco Central, que tienen en sus manos las tarifas y categorías. Con pasar de una a otra categoría determinada materia prima, te pueden obligar a cerrar tu industria. Si eres hombre consciente de tus responsabilidades no puedes estar tranquilo. Sabes q' no tienes seguridad alguna y menos garantía. Por ese mismo miedo ayudas a mantener este régimen que te tiene en zozobras constantes. Piensa un poco en tí mismo y en Costa Rica.

NOTAS EDITORIALES

No teniendo ninguna obra propia que enseñar, ni labor de bien público a su haber, el señor Ulate—el que ocupa la Presidencia—repite a cada rato que él ha restablecido la libertad de elegir, y que, como si fuera un obsequio que nos hace, los costarricenses podremos escoger libremente al ciudadano que haya de sustituirlo en la Presidencia de la República.

Si una falsedad se repite constantemente, un día y otro día, puede que llegue a engañar, si no a todo un pueblo, a una buena parte de él. Y eso, de que el señor Ulate va a dejar que el pueblo de Costa Rica elija libremente, es una total y absoluta falsedad. En sus propios discursos, junto a la afirmación de que los costarricenses vamos a tener libertad de elegir, el señor Ulate ha agregado los peores insultos contra el calderonismo. Insultos y consejos que nadie le está pidiendo, y que son ofensivos para la dignidad de nuestro Partido, pues que se atreve a señalarlos el camino a seguir, y que, según él, es el de renunciar a nuestras convicciones y simpatías políticas. Un gobernante no puede hablar de libertades a la vez que esgrime el látigo. No puede pretender engañar a sus oyentes afirmando que los costarricenses gozarán de garantías políticas, a la vez que descalifica a todo un Partido, so pena de que él entienda que sólo son costarricenses sus amigos; o que crea que las libertades pueden existir con la limitación de votar por candidatos que salgan de su grupo.

Para que pudiera hablar de libertades el señor Ulate, tendrían que cesar las persecuciones, que continúan implacables; tendría que desentenderse de su Partido para

actuar como Mandatario que está al servicio de la nación, obligado a tratar a todos los ciudadanos por igual; tendría que decretar la amnistía; facilitar el regreso al país de todos los exilados; terminar la campaña de odios de sus periódicos; no hacer descausada propaganda por Figueres; y darle al país la sensación real y verdadera, mediante hechos como los mencionados y muchos otros más que podríamos agregar. de que efectivamente tiene el propósito de volver al régimen de libertades, que en otros tiempos rigió la vida de nuestra Patria.

Ni el señor Ulate siente el menor deseo de tomar ese camino de la libertad electoral, que lo favorecería a él más que a nadie, ni probablemente podría tomarlo, aunque quisiera. Está demasiado ligado a fuerzas poderosas, que todos conocemos, y demasiado dominado por pasiones y rencores que no ha sido capaz de vencer ni de erradicar; al contrario, el Presidente Ulate ha actuado menospreciando la LIBERTAD, por la que lucharon costarricenses, verdaderos patriotas, de todas las épocas, como un José María Castro, Jesús Jiménez, Moreno Cañas, Mario Sancho, etc., auténticos adalides de aquélla. Recordamos al señor Presidente no olvidarse de esto: la misión de la LIBERTAD sobre la Tierra, es imperecedera.

Hablar de libertades, con los términos empleados por el Sr. Ulate Blanco, en medio de hechos y circunstancias políticas diametralmente opuestos con el alcance de sus alocuciones o reportajes, es sólo un sarcasmo más a la extensa nómina de los padecidos por la ciudadanía, clamando ya por una conducta presidencial que encaje efectivamente en los postulados de la Democracia.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

::

SAN JOSE, COSTA RICA

::

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

Casta de nuevos ricos a costa de la miseria del pueblo

Uno de los canard escandalosos que explotaron los intelectuales de la Segunda República, fué la nómina apócrifa de los contribuyentes a la campaña política del Partido Republicano Nacional. Y, entre chufletas y veras, abultaron, elevadas a la quinta potencia, las sumas aportadas por los calderonistas, para demostrarle al país el saqueo *sui generis* que proyectaban los nefastos calderonistas, si hubieran atrapado el Poder. Pero la Patria se había salvado porque la Oposición le salió al paso a los ladrones de levita que proyectaban asertarle tan rudo golpe a los dineros de los costarricenses, sin dar cuenta de cómo y en qué se gastaron tantos miles de colones.

Esa censura fué muy aplaudida por el sector del país que aún creía en la honradez y escrupulosidad de la gente que había atrapado el Poder por un golpe de fortuna más que por la razón de las armas, con todo y la Legión Caribe y las ametralladoras de Guatemala y Cuba.

¿Qué dirán ahora los costarricenses frente al espectáculo que nos brinda el Congreso al saltar todos los valladores constitucionales para que los salva patrias puedan engullirse tres y medio millones de colones, sin publicar comprobantes sin saberse a quién van destinados esos dineros y en pago de cuál o de cuáles reales obligaciones; sin justificar el enorme gasto, entre columnas de humo y la alharaca de los catones ofendidos que presentan las cuentas globales, pero sin aceptar la discriminación de lo gastado?

No era el estimable lector que la gente se escandaliza de ver al Estado entregado gratuitamente a esos generosos donativos, para crear la casta de los nuevos ricos a costa de la miseria del famélico pueblo, acribillado a impuestos que se reflejan en lo que gana y en lo que come. Impuestos re-ritoriales y municipales elevados al 400%, amén de los tributos a la renta, al capital y a la bolsa negra, en cuyas actividades descuelga el Gobierno al negociar los dólares que se incauta de los cafetaleros, que paga al 560 y vende al 900 %.

Todo lo que ocurre nos está bien empleado y en forma muy especial a aquellos que se dejaron engañar por la hebilidosa propaganda que hizo la oposición.

La sañuda persecución al Cristianismo actualizada hoy en la película «Fabiola», reprise en nuestro espoliado país ese capiflaco negro de pueblos salvajes entregados al odio,

a la venganza, a la confiscación de bienes del enemigo, páginas redivivas de la barbarie, que palpitan en la impudicia estatal de gobiernos que exhiben la etiqueta de democráticos y actúan en el concierto de otros pueblos civilizados. No en vano existió Maquiavelo, superado hoy por los sofistas y simuladores de la retórica, escuela que permite recatar las más inmundas satrapías entre decorosas gasas perfumadas de una falaz democracia. Con el credo en la boca aturugada de democracia, los Gobiernos que no pueden justificar su existencia ni los millones que trasiegan sin dejar una estela luminosa a su paso, entonan cantos a la libertad, derrumban muros que simbolizan al militarismo para instaurar en su lugar museos, hechos que se trompetean a los 4 vientos para que en alas de la calumniada democracia trasongan los continentes alrede el mar. Y un día sí y otro también suscriben encendidas proclamas contra las dictaduras que arrojan a América, contra los gobiernos despóticos que enajenaron el sagrado lote de nuestras libertades en su monstruoso intento de arrebatararnos el pan nuestro de cada día, que hoy comemos en la paz del Señor y en el sacrosanto regazo de este refugio de la democracia americana.

Los extranjeros que nos visitan, turistas en tránsito, se hacen lenguas de este paraíso de América y algo se les pega de lo que oyen de cir—sincronizados con la, voz del

amo—a la prensa, a la radio y a las esferas gubernamentales.

Nadie comenta—excepto con sordina—los robos de la Administración Pública, porque ya el robo no existe en un gobierno restaurador que nos liberó de ladrones y botellas, cuanto más existen «faltantes» que es cosa muy diferente. Tampoco se habla de los crímenes ominosos como el del Codo del Diablo, donde fueron fusilados 6 prisioneros políticos cargados de esposas y grillos con destino a la capital. Nada dicen los periódicos de las sentencias de los Tribunales Especiales que avergonzarían a los mismos Chinos comunistas de la Corea y a los negros salvajes del Africa; salvo el honrado Diputado Elizondo, que dos veces ha intentado obtener de la Asamblea Legislativa una amnistía para los perseguidos políticos y unos pocos Diputados que lo acuerparon en tan patriótico proyecto, los demás se encogieron de hombros y dibujaron la señal del dedo entre dos, porque su acervo moral naufragó frente a gestos que nacen de los hombres que tienen corazón en vez de hígados intoxicados y atarabillados.

Que el pueblo sucumba de hambre y miseria; eso poco importa a los que mandan, mientras ellos puedan subsistir.

Y don Oti, el gobernante vacuo, con su hilaridad, que continde...

JUAN R. QUIROS

«Diario de Costa Rica» órgano del Presidente Ulate, sigue haciendo propaganda figuerista

Aumenta el malestar y el descontento es general entre lo que fué el ultratomo ante el apoyo cerrado que el oficialismo está dándole a Figueres, cuya candidatura parece que va a ser impuesta contra viento y marea

En los últimos días el periódico del señor Ulate «Diario de Costa Rica» ha publicado varios artículos encomiásticos para Figueres.

En los círculos de lo que fué el Partido Ulatista; prácticamente liquidado porque todos han perdido la poca fe que tenían en el hombre que ocupa la Presidencia aumenta el malestar por ese decidido apoyo a las pretensiones políticas de Figueres. Y si esto es en el país, en el exterior también produce recelo esa campaña encomiástica del pe-

riódico del señor Ulate. Porque los gobiernos de países vecinos conocen al dedillo los movimientos de Figueres para alterar la paz en las naciones del Caribe.

Toda esa propaganda figuerista en la prensa oficial es como un anuncio para la ciudadanía y un respaldo para el pequeño pero audaz grupo que está empeñado en volver a tomar el Poder. Vamos a ver si los costarricenses de todas las clases sociales se aguantan también imposición.

Para Maderas

PACIFIC LUMBER COMPANY

(Compañía de Maderas del Pacífico)

Oficina Central 50 varas al Sur del Teatro Capitolio

SAN JOSE:

Teléfono 2260
Apartado 1930

PUNTARENAS:

Teléfono 14
Apartado 83

La Asamblea Legislativa y su mayoría ulate-figuerista escarnecen al pueblo

El Lic. don Francisco Faerron, escritor de la vieja guardia y costarricense ciento por ciento, así lo afirma en artículo publicado en "La Nación"

Todavía quedan algunos buenos costarricenses, de la vieja guardia, que se atreven a llamar las cosas por su verdadero nombre. Don Francisco Faerron, escritor que no tiene pelos en la pluma, ni anda con remilgos para decir verdades, en un valiente artículo publicado en «La Nación», refiriéndose a la actuación de los diputados ulate-figueristas en la asamblea legislativa, la califica de provocativa y encarnadora de los intereses del pueblo. Por una parte, dice el señor Faerron, aprueban el pago de la deuda política por TRES MILLONES Y MEDIO DE COLONES, sin dar detalles ni presentar cuentas; por otra, para engañar al pueblo, hacen poses en relación con la ley de transportes. No les importa, en lo mínimo, que el hambre reine en la mayoría de los hogares. La pantomima del congreso, como la califica el señor Faerron, ya la habíamos señalado nosotros. Pero es bueno que sean otras voces, autorizadas e independientes, las que lo repitan.

Adelante, don Chico Faerron, siga escribiendo en defensa de su país, que

bien necesitado está de que hablen y actúen sin temores sus buenos hijos.

ESTUDIANTE:

Estudia tu país. Ten en cuenta que es muy pequeño y pobre. Somos seiscientos mil costarricenses. Tenemos más empleados públicos que una nación de DIEZ MILLONES de habitantes. Botellas y garrafas de seis y siete mil colones al mes y muchos hogares con hambre. Medita en todo esto. Medita y actúa. No te pedimos que seas calderonista. Sé buen ciudadano. Con esto basta.

OBrero:

Calderón Guardia, que no era, ni es, ni puede ser nunca comunista, porque es católico sincero y ferviente, quiso ayudarte y te ayudó. Ahora te están engañando. Han embrollado la legislación social de tal manera que te han hecho inaplicable. Mala para ti, para el patrón y para el país. No te dejes engañar ni por los agitadores profesionales extremistas, ni por quienes se fingen tus amigos. Piensa con la cabeza.

Don Benjamín Rodríguez López

Fallecido en Alajuela el 27
de diciembre de 1950

No puede TRIBUNA LIBRE, pese a la pequeñez de su formato y al excesivo material que tiene para publicar, dejar de hacer un alto en sus labores, para ocuparse del muy lamentable fallecimiento de quien fuera en vida don BENJAMÍN RODRÍGUEZ LÓPEZ.

Hombre íntegro, nacido y criado en medio del constante batallar por el sustento, don Benjamín supo imprimir a su vida y a la de los suyos, el sello inconfundible del buen costarricense. Laborioso, servicial y esforzado hasta el sacrificio, sólo deja a su angustiada familia un ejemplo digno de imitar y un caudal de honradez.

Supo como pocos lo que vale el tesón y la hombría en las lides cívicas y fué así como militó sin dobleces, sin temores y con orgullo, en las gloriosas filas de nuestro Partido, que lo consideró y lo continuará considerando, como un banderado del honor.

TRIBUNA LIBRE enluta dolorosamente sus páginas al dar cuenta de su lamentable deceso; jura sobre su tumba humilde pero leal continuar luchando por los ideales que él sustentó con tanto ahínco; y lleva a su distinguida señora esposa e hijos, la más sincera palabra de consuelo y santa resignación.

PARA SU CAFE recuerde esta marca:

EL UNICO

UNICO EN SU CLASE

**- Para sus pedidos TELEFONO 2539 -
COSTADO OESTE DEL MERCADO CENTRAL**

Matonismo y altanería programa político del figuerismo

Un reducido grupo de figueriachis aprovechó las fiestas cívicas para hacer demostración de esas cualidades que son sus características

Aprovechando los festejos cívicos un grupo de figueriachis quiso hacer ostentación de su matonismo y de su altanería en forma pública. El mismo día del tope una docena de esos elementos, montados a caballo, se pasearon por San José, lanzando vivas a Pepe y provocando a la gente que los contemplaba con curiosidad.

En pleno Parque Central se detuvieron esos jinetes frente a la Soda Palace. Se hicieron servir sendos tragos sin apearse de los caballos y, escandalizando al numeroso público que los contemplaba curioso, después de beber copiosamente y lanzar vivas a su candidato, tiraban los vasos y copas al aire o los estrellaban ruidosamente contra el pavimento. Al mismo tiempo, miraban con aire de reto provocativo a los espectadores, que ni uno solo contestó esos vivas. Ni qué decir tiene que todos esos individuos andaban armados con revólveres y pistolas en sus lujosas carriчерas, como si se encontraran en las regiones salvajes del Oeste norteamericano o en las Incontroladas de San Cristóbal, La Lucha y demás feudos o fortalezas de Figueres.

Una buena parte de esa tropa figuerista, la pudimos apreciar personalmente, no era costarricense. Centroamericanos y del Caribe con aire de guerrilleros y no de agricultores. El sabanero y el jinete netamente tícos, ni usan pistolas automáticas ni hacen ostentación de matonismo.

Si por la vispera se saca el día, avisados estamos: cuando la campaña política entre en calor va a ser cosa seria.

ENGRACIA MARIN Z.

CALDERONISTA:

¿No te sientes feliz y orgulloso? Debes estarlo, por muchas que sean las amarguras y persecuciones sufridas. Los hechos, que nunca mienten, han venido a demostrar que nuestro partido y nuestro JEFE le han hecho mucho bien al país. Y que nuestros adversarios lo han arruinado. ¿De quién puede ser el porvenir?

IMPRESA SAN JOSE

El gobierno es incapaz de reconstruir modestas escuelas

Las de San Francisco y Bejuco de Puntarenas desaparecerán en el curso de este año

Este año las Escuelas de San Francisco y Bejuco de Puntarenas se podrán, pues ya es sabido que todo lo que es arreglo de edificios, caminos y puentes tiene que hacerse por medio de contribución de vecinos ricos, y aquí nadie quiere contribuir, porque alegan que para eso es el Gobierno y más el actual que gasta un presupuesto de 150 millones. Así, pues, nuestras escuelas que nacieron en mil novecientos cuarenta, cuando el desgobierno, teminarán de prestar sus servicios a la comunidad. La Escuela de Coyote, creada por el Dr. Calderón Guardia, está en completa ruina. No sabemos como, estando los salvadores de la patria en el Gobierno, existan ruinas en la Segunda República de Figueres y Ulate. Ellos, que lanzaron tanta calumnia contra el hombre que sí supo servir a su Patria, no han podido siquiera reconstruir sus obras. ¿Dónde está el espíritu progresista de estos gobernantes? Las ruinas actuales están hablando a las claras de la incapacidad del gobierno y del abandono en que se tiene a estos pobres pueblos.

OCTAVIO BALTODANO P.

BIEN, SEÑOR PRESIDENTE...

Periódico panameño, en reciente edición, ataca al Presidente Ulate por haber dejado acéfala nuestra Embajada en el país hermano.

Conocedores de la penuria que afecta a Costa Rica ante tal medida deseamos felicitar muy calurosamente al señor Mandatario, pues el paso dado con su país predilecto, indica a las claras que, después de un año de estar en el Poder, hoy inicia el cumplimiento de una vieja promesa por él hecha: la de que si llegaba a la Presidencia, no habría de dejar viva más Legación que la de Washington.

Tal economía llevada a cabo por el señor Ulate, habrá de merecer la aprobación general del país. Suiza, enemiga de extravagancias y fanfarronerías, delega, en muchos países de importancia, la representación diplomática en sus Consules Generales. Mr. Henry Perret actuó por muchos años y hasta su muerte, como Cónsul General y Encargado de la Legación en México. Aquel caballero solía expresarse, a menudo, en el sentido de que países chicos y pobres, al igual de como sucede con los individuos, no deberían sacrificarse viendo frac prestado para tratar de alternar, como reza el dicho inglés, con los Jones.

¿Qué necesidad tiene nuestro país de abandonar sus costumbres de antaño?

Desde los tiempos de nuestros años mozos recordamos que Costa Rica tuvo lucidas representaciones diplomáticas de muchos de los países de América y Europa, sin que el país se sintiese obligado a una reciprocidad, que hoy representa fardo tan agobiante sobre las espaldas de nuestro pobre pueblo.

Aún recordamos, de pasados días, la fastuosa legación brasileña en manos de un Amalor Murinho; y los nombres de Carvajal y Rosas, Nájera de Pinder, Médez Bolio y Martínez de Alba, nos capacitan a ver que este país, por conocer nuestra pobreza, nunca nos exigió el mantener una Legación viva en México.

Que años después, por el crecimiento del número de nuestro estudiantado en esta tierra y por la entonces boyante condición financiera de Costa Rica, se pudo enviar una representación permanente y lucida en la persona del señor Jinesa Muñoz, santo y bueno; pero aquí cabe recordar, modestia a un lado, que, siguiendo el mandato de las Administraciones González Víquez, Jiménez Oreanumo y Cortés Castro, nosotros servimos ad honórem, la representación diplomática de nuestra tierra, por doce años. Si en aquellos días hubiera existido el espíritu manirroto que hoy impera, nuestra actuación le hubiera costado al país, calculando la compensación fijada hoy para el primer titular de la Embajada de Costa Rica en México, la muy considerable suma de UN MILLON DOSCIENTOS MIL COLONES.

A qué ha obedecido, nos preguntamos, y qué beneficios ha acarreado a Costa Rica la creación de la Embajada en manos del señor Odio y Odio en Argentina? Y qué fin llenan las costosísimas Embajadas ambulantes creadas por el señor Ulate para cubrir países de América que ni compran nuestro café ni tienen con nosotros nexos alguno que amerite esa sangría de arteria? Caro lujo para la Costa Rica pobre de ayer y paupérrima hoy, el mantener esas inútiles misiones diplomáticas, dadas en besamanos y genuflexiones, a cambio de copas de champagne!

El tajo prometido por el señor Ulate Blanco debe extenderse aun a los países centroamericanos. La selección en ellos de Cónsules Generales—dando a los mismos la categoría diplomática de que hoy disfruta el cuerpo consular de países adelantados como Estados

Unidos, México, Cuba, Colombia, Chile, Perú, Argentina etc.—solucionaría nuestro problema.

Un Cónsul General no tiene las inevitables obligaciones sociales que pesan sobre un Embajador o un Ministro. Un funcionario consular, para hacer buen papel, no ha de menester de automóvil que cuesta a Costa Rica suficiente dinero, con el cual podrá construirse una escuela, ni necesita chofer uniformado, sirvientes de librea, ni Consejeros ni caballerangos.

Costa Rica cuenta, en Centroamérica, con elemento que podría servirnos ad-honórem con eficiencia y con decoro. En Nicaragua podría representarnos un nieto del ex-Presidente González Víquez; en Honduras, ocupan sólida posición económica, don Antonio Fernández y los hijos del Doctor Marichal; en El Salvador, don Rodrigo Tinoco y don Jorge Matamoros han sabido y han podido servir brillantemente a Costa Rica; en Guatemala, el activo agricultor don Gregorio Bonilla, sería un representante ideal.

Inaplazable es la obligación del señor Presidente de rebajar el Presupuesto anual a una suma menor de aquellos sesenta millones que él tanto criticara y que fueran motivo de sus sonoros discursos con sus consiguientes afonías.

Un país pequeño, cruzado por la red de carreteras que dejaron las Administraciones Cortés Casiro y Calderón Guardia; tierra carente de problemas raciales y fácil de ser administrada, es clima propicio en donde cualquier hombre, con un poco de sentido común y buena fe, podrá cristalizar las promesas hechas ayer por el señor Ulate.

Hace años, cuando don Rodolfo Traube, al regresar de Europa, fuera colocado a la cabeza de la cervecería, los gastos de la empresa subieron de modo extraordinario.

El fundador, su padre don José, le dió entonces el siguiente consejo: «enciérrate en mi oficina, consulta los libros de mi contabilidad, apegas los gastos de tu administración a aquellos con que yo hacía caminar el negocio, y en esa forma podremos seguir enviando a nuestra cuenta de economías en Alemania, los cuatrocientos mil marcos que yo siempre he mandado».

Nosotros no necesitamos, como en su oportunidad lo manifestó don Orilio, más Legación que la de Washington. Y, cabe pensar que si se cierra nuestra representación diplomática en Panamá y si se dejan abiertas otras, ello dará fundamento a los decires de gente suspicaz, la cual ha pasado la voz de que la clausura obedece a que el señor Ulate no simpatiza con el Doctor Arias, por cuanto ese distinguido galeno logró dar fin al conflicto fronterizo sesquicentenario, con el abrazo—que habrá de eternizarse en bronce—dado a otro Presidente galeno no menos distinguido.

Como contabilista que fué, haga don Orilio lo que hizo el señor Traube; obtenga la Memoria de Hacienda del último año de la Administración Cortés Castro. Recuerde que el ejemplo debe comenzar a darse en casa; rebájese su sueldo a lo que ganaba don León; o, por no tener obligaciones de familia y ser hombre rico, haga lo que el Gobernador de Sonora, el Ex-Presidente Abelardo Rodríguez, hizo, regalando su sueldo total a las escuelas; disminuya las compensaciones de Ministros y Diputados a lo que antes se pagaba; cambie en el excedente de soldados que hoy mantiene, las charreteras y los rifles por machetes y alforjas; y aquel

QUE SE HIZO EL PARTIDO CONSTITUCIONAL?

Qué fué de sus grandes líderes parlamentarios que iban a impedir persecuciones políticas, restablecer la justicia y hacer oposición a los derroches administrativos del Gobierno?

El pueblo ya se ha olvidado de que existe un grupo de Diputados que lograron sus curules con promesas de enfrentarse a los abusos del oficialismo

Algunos amigos nuestros nos han preguntado: ¿Qué se hizo el Partido Constitucional? ¿Qué fué de sus destacadas figuras que parecían destinadas a convertirse en grandes líderes parlamentarios? Y les hemos tenido que decir que, en realidad, ya se nos había olvidado que en el Congreso hay 8 ó 10 Diputados que lograron llegar a esos puestos ofreciéndoles a los votantes impedir las persecuciones políticas, restablecer la justicia y hacer allí oposición a los derroches administrativos. Fíjense bien los lectores que no decimos que hicieran política calderonista, a pesar de que ellos saben bien que llegaron con votos calderonistas. No esperábamos tanto ni les pedimos nada de eso.

Como si la cosa no fuera con ellos, han escuchado pacientemente los chaparrones de insultos e infamias lanzadas por los Diputados llenos de veneno que todavía injurian al calderonismo.

Cuando el señor Gamboa, con buena voluntad, presentó su proyecto de amnistía, se limitaron a votar en silencio, como con miedo. Ni uno solo de esos señores, sentados allí y recibiendo un sueldo de mil quinientos colones al mes, por obra y gracia de los votos calderonistas, tuvo valor de levantarse y decir que la amnistía era de justicia. Que si se había decretado amnistía para los que mataron, incendiaron y saquearon, sólo por ser de oposición, también debería darse el mismo trato de gracia a los del partido contrario. No hubo uno solo de esos Diputados, electos con votos calderonistas, que dijera que si fué lamentable el caso del Dr. Valverde, no lo fué menos el del Coronel don Rigoberto Pacheco Tinoco y compañeros, rematados por sus verdugos cuando estaban heridos y desarmados. Y que si los *marichis* cometieron violencias y atropellos,

en los amargos días de la lucha política, los otros las cometieron en mayor proporción durante la lucha y, lo que es peor, por simple deseo de venganza ruin, después de que todo había terminado.

No solamente no han defendido, no a un partido político, sino a miles de ciudadanos perseguidos, sino que ni siquiera se han enfrentado a los grandes presupuestos, a los derroches, a la fatuidad oficial, que presume de haber ordenado las fi-

nanzas de Costa Rica, cuando impera el más grande desorden administrativo y no se sabe en qué se invierten CIENTO CINCUENTA MILLONES DE COLONES que es el Presupuesto Nacional. Por eso decimos, de acuerdo con el país entero, que el Partido Constitucional no existe, que murió de muerte natural el mismo día en que los interesados salieron electos Diputados y se encontraron muy a gusto en sus mullicos asientos.

El país moralizándose bajo el gobierno de Ulate

El Agente de Policía de Dominical era el que producía inmensas cantidades de marihuana

Constantemente vienen repitiéndose, los elementos oficiales, que ahora sí se está moralizando el país. Lo que pasa es que una cosa son las palabras y otra los hechos. Y estos últimos dejan mal parados a Ulate y a quienes aseguran que su gobierno está moralizando la administración pública. No pasa un día en que no se descubra un desfalco, un robo, una estafa o «un faltante» como ahora se les llama, elegantemente, a los saqueos contra el fisco.

La última hazaña de servidores del régimen que nos está moralizando es la siguiente:

El agente de policía, administrador de Correos y hombre fuerte del Gobierno de la Segunda República en Dominical, fue detenido y se le capturaron 5 mil cigarrillos de marihuana. El hombre era el productor más grande de la fatal y venenosa planta y, aprovechándose de su alto puesto, hacía los grandes negocios.

COMERCIANTE:

Recuerdas con nostalgia los buenos tiempos de Calderón Guardia, ¿verdad? Sin permitir abusos como ahora, en aquel gobierno hiciste grandes utilidades y trabajabas a gusto. ¿No es cierto?—Tú mismo, dejándote seducir por falsa propaganda, creaste el régimen que te está arruinando y ha arruinado al país. Las cosas se deshacen en la misma forma que se hicieron. No lo olvides.

COSTARRICENSE:

Este gobierno, que nada construye, ha comenzado un programa de REESTRENOS de edificios construidos por CALDERON GUARDIA. Les quitaron las placas, los pintan los vecinos y los reestrena Ulate. No te dejes engañar. No creas en sus mentiras de economías y orden administrativo.

Bien, señor Pres...

Viene de la página 3.

retrato que con fines políticos él hacía publicar por decenas de millares, en mañanas y tardes, en las primeras páginas de sus periódicos, junto al suyo, el retrato del austero, probo y honesto León Cortés, lévelo sobre el pecho como un escapulario; siga la trayectoria tirada a línea recta de aquel hombre muerto cuando más lo

necesitaba el país; trate de parecerse; el éxito en la vida no lo obtienen tan sólo los creadores; la imitación ha sido senda por la cual muchos hombres llegaron también a conquistar el lugar que envidiaban en la Historia.

L. GREÑAS GOODING

México D. F., Diciembre 10. de 1950.

Bolón polít...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

que el cabecilla de la Legión Caribe está arrepentido de las persecuciones y del mal trato que dió al calderonismo. Con un cinismo único aseguran que no fué proplamente Figueres el de toda esa persecución, sino que fué empujado por Ullete, desde la sombra. Y, como para convencer a los nuestros, juran y rejurán que en cuanto llegue Figueres a la Presidencia decretará una amnistía general, devolverá las propiedades arrebatadas a los calderonistas y reivindicará a nuestro partido, haciendo así lo que ahora llaman ellos la unificación de la familia costarricense.

Fácilmente se comprende que estos cuentos son como para dormir chiquitos y que al calderonista que se los endigian, si es que tiene paciencia para aguantarlos hasta el final, le producen náuseas, en vez del efecto adormecedor que persiguen los vilvillos que los esparcen.

Lo que sí tiene algún interés, por el tamaño del bolón, es lo que aseguran algunos de los referidos propagandistas del figuerismo. Pidiendo que se les guarde reserva, «porque todavía no conviene dar a conocer el arreglo» aseguran esos elementos que está «ya la cosa arreglada». Don Otilio, dicen, está empeñado en que la oposición, es decir, lo que fué la oposición, se mantenga compactada. Y al efecto, él ha prometido convencer a don Mario Echandi para que no lance su candidatura sino que acepte la Jefatura de Acción del partido que postulará a Figueres. Y agregan, con un convencimiento absoluto, que el Sr. Echandi terminará aceptando, por lealtad a don Otilio, esta sugerencia.

Lo que parecen olvidar, unos y otros, aún admitiendo que todas esas afirmaciones no son más que bolas figueristas, es que la inmensa mayoría del pueblo costarricense tiene algo que decir y resolver al respecto. Y esa inmensa mayoría es anti-figuerista ciento por ciento. Y también parecen olvidar que el único gran partido en pie de lucha, organizado, con más moral que nunca y más espíritu de sacrificio, después de las duras pruebas a que ha sido sometido, es el calderonismo, es el Partido Republicano Nacional.

Que sigan haciendo planes estos estratagemas políticos de corrillo y club. La última palabra no la dirán ellos; la dirá nuestro Partido, en el que está agrupada la mayoría del pueblo costarricense.

El fanatismo de los del sofá

La gran mayoría de los ciudadanos afiliados y tenidos como ulatistas, constituyen ahora el llamado Partido de los Arrepentidos. Estos ciudadanos han visto, con toda evidencia, la catástrofe moral y material que ha ocasionado el gobierno de los «liberadores». El ídolo de barro se ha quebrado en mil pedazos y sus adoradores reniegan de él. Estos señores ex-ulatistas han demostrado que fueron a la lucha de buena fé. Pero no es posible seguir depositando esa buena fé en un gobierno que comete, llevándolos hasta el máximo, los errores que más criticaban sus jefes desde la llanura. Y todo esto, sin hacer la mínima obra en beneficio de la colectividad hambreada y cargada de impuestos.

Pero no es nuestro propósito hablar del partido de los arrepentidos. Ellos han demostrado ser efectivamente buenos ciudadanos preocupados por el bienestar de Costa Rica. Nuestro propósito es referirnos al grupito del sofá. De los fanáticos que adulan e inciensan los pedazos de barro desparramados en el templo profanado de la Patria.

En presencia de uno de estos fanáticos se siente cualquiera en presencia de un caso patológico. Sabemos de señores irrespetados por los militarotes, que besan las manos de sus verdugos. Estos pertenecen indudablemente al tipo morboso de los masoquistas. Otros, siendo autores de algún «faltante», tienen concha para hablar de lo que el viento se llevó. Otro, después de ir al mercado y pagar las papas como si fueran de oro, no tiene más que piropros para los «libertadores». Seguir describiendo las cosas raras de esta clase de gente sería cosa un poco larga. Sólo podemos pensar, ante un fanático de éstos, una de dos cosas: o es un loco, o algo tiene entre manos. No criticamos que pertenezcan a tal o cual partido. Cada uno es libre de pensar y hacer. Criticamos los fanáticos contra toda lógica, contra todo buen sentido, contra toda evidencia. Estos tipos se enfurecen si delante de ellos se insinúa siquiera una de las tortas de estos gobiernos que todo el mundo conoce. Qué va, dicen, no es posible. Como va a ser que un policía educado en la Escuela Militar haya cometido tal o cual arbitrariedad? Qué va—dicen—cómo va a haber robos en las oficinas públicas de ahora? Habrá «faltantes» pero robos no. Ni insinúe eso siquiera delante de mí si no quiere perder mi amistad. No le haga caso a los rumores malévolos de los calderonistas.—

Sólo vos fuiste decente en ese partido, le dicen, como una gran concesión, al amigo calderonista. ¿No es cosa de morirse de risa, encendudados?

Para estos fanáticos es un dogma indiscutible, que el partido de ellos está compuesto por la crema de Costa Rica: los decentes, los probos, los caballeros, los honrados, los honestos y todas esas cosas sagradas, aunque el país entero no cree como esos fanáticos obsecados.

PORFIRIO GONZALEZ MORERA

Hay que rebajar . . .

en los presupuestos y eliminación de algunos de los innecesarios impuestos que tanto y tanto han encarecido el costo de la vida.

Lo más probable es que no hagan nada. En los corrillos es muy fácil «hartarse» a Ullete, decir que el gobierno es un desastre, que la situación del país es inguatable y demás cosas que comentan a diario esos señores diputados. Pero de ahí a enfrentársele al hombre que manda . . .

Si se les quita el miedo, de aquí a Mayo, cuando deben iniciarse las sesiones ordinarias, es posible que se pantee un proyecto que en líneas generales tendrá la finalidad antes indicada, o sea aliviarle un poco las cargas al consumidor y recortar el derroche administrativo.

Nosotros lo dudamos mucho.

Falta el pan . . .

para relacionar una cosa con otra. Ni tampoco hay que ir a Salamanca a estudiar para comprender que si el Banco ha podido acumular millones tan rápidamente, ha sido a base de los impuestos bancarios o de categorías, que pesan sobre la importación, es decir, sobre el pobre consumidor. Y si en muchos hogares falta el pan, como dice el pe-ródico presidencial, es precisamente por esa política absurda, criminal mejor dicho, de robustecer una institución bancaria, sin la cual se pasó muy bien el país, quitándoles el pan de la boca a los pobres, a quienes se les ha triplicado el costo de los artículos de primera necesidad.

Busque y lea
TRIBUNA LIBRE
todos los Lunes